

Breve introducción a la Antropología Médica

DIA

MES

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz, UCLM
Leonardo Danilín
Cruz Baladrizón

La antropología médica es un subcampo de la Antropología Social o cultural. Es la traducción al castellano del término medical anthropology que sirve, desde 1963, de etiqueta identificativa para la investigación empírica y la producción de teoría por parte de los antropólogos sobre los procesos sociales y las representaciones, culturales de la salud, la enfermedad y las prácticas de atención o asistencia y su relación. Las relaciones disciplinares entre la Antropología, la medicina y la práctica médica pueden documentarse de antiguo. La mirada naturalista en Medicina, introducida por los tratados Hipocráticos desarrolló una teoría de la causalidad de la enfermedad relacionada con el medio y una metodología que incluía el estudio de casos clínicos - por ejemplo, en el tratado epidemias, juntos a metodologías de naturaleza etnográfica - en el tratado Aires, Aguas y lugares -. La influencia de los escritos hipocráticos explica que la Medicina utilizase hasta fines del siglo XIX, técnicas de campo cualitativas practicase la observación participante y produjese un enorme volumen de escritos etnográficos - etnografía -, puesto que esta formaba también parte de su práctica. La Antropología general ocupaba una posición relevante en las ciencias médicas básicas (que corresponde a las asignaturas comúnmente llamadas hoy pre-clínicas). A medida que la medicina fue encerrando la educación médica en el hospital y adoptó una actitud reticente frente al empirismo de los médicos en su práctica cotidiana entre la gente y asumía la medicina experimental

Carta de Esculapio a su Hijo

DIA

MES

Dr. Serapin

Jimenez Ruiz, FOLIO

Leonardo

Cruz Baldizon

¿Quieres ser médico hijo mío? Aspiración es ésta de un alma generosa, de un espíritu ávido de ciencia. ¿Deseas que los hombres te tengan por un dios que alivia sus males y ahuyenta de ellos el espanto? ¿Has pensado bien en lo que ha de ser tu vida? Tendrás que renunciar a tu vida privada; mientras la mayoría de los ciudadanos pueda, terminada su tarea, aislarse lejos de los infortunios, tu puerta quedará siempre abierta a todos, a toda hora del día o de la noche vendrán a turbar tu descanso, tus placeres, tu meditación; ya no tendrás horas que dedicar a tu familia, a la amistad o al estudio, ya no te pertenecerás. Los pobres acostumbrados a padecer, no te llamarán sino en caso de urgencia; pero los ricos te tratarán como a un esclavo encargado de remediar sus excesos, sea porque tienen una indigestión sea porque están acatarrados; harán que te despierten a toda prisa tan pronto como sientan la menor inquietud, pues estiman muchísimo su persona. Piénsalo bien mientras estás a tiempo. Pero si, indiferente a la ingratitud, si sabiendo que te verás solo entre las fieras humanas, tienes en alma lo bastante estoica para satisfacerse con el deber cumplido sin ilusiones, si te juzgas pagado lo bastante con la dicha de una madre, con una cara que sonríe por que vano padece, con la paz de un moribundo a quien ocultas la llegada de muerte; si ansias conocer al hombre, penetrar todo lo trágico de su destino, hazte médico, hijo mío.

Tema 2

Consideraciones antropológicas en el

MES

AÑO

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Proceso de formación
profesional del médico general

Leonardo Cruz

El ser humano es una unidad compleja, holística y multidimensional, puesto que en él influyen las dimensiones biológica, psicológica y sociocultural, las cuales están interrelacionadas entre sí; por tanto son valiosas las consideraciones dadas por el científico Edgar Morin, quien expresó que para comprender al hombre como un ser biocultural se han de ligar la dimensión sociocultural con la física y biológica. Resulta importante reconocer que el biólogo, el psicólogo y sociocultural son factores decisivos en la evolución de la humanidad; los procesos morfológicos, fisiológicos y psicobiológicos se encuentran constantemente bajo la influencia de los socioculturales. Esta cuestión es significativa para el análisis del proceso formativo del médico general puesto que el ser humano constituye su objetivo de estudio, razón suficiente para no perder la interacción entre estas dimensiones, con énfasis en la necesidad de profundizar en los factores sociales y culturales, que están asociadas al proceso salud-enfermedad; con un enfoque sustancialmente distinto de lo que ha ocurrido, no centrado en atender a un enfermo sino en preservar la salud del hombre, entendido este como un ser biopsicosociocultural. Para lograr los propósitos de la Medicina en Cuba se demanda tener en cuenta la esencia sociocultural del hombre, a través de la actualización constante y el desarrollo de los conocimientos científicos de sus profesionales; por esta razón es importante la formación científica y humanista de los médicos, por lo que se refiere del perfeccionamiento del proceso formativo

La antropología médica de
Pedro Lain Entralgo: historia y teoría

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

Leonardo Cruz

Lain concibe la antropología médica como el conocimiento científico y metafísico del hombre "en tanto que sujeto sano, enfermable, enfermo, sanable y mortal" (AMC XXXI). La ciencia alude a la ciencia humana y natural que vertebra esa antropología; y la metafísica, a la filosofía de la realidad (humana) que la fundamenta. En cuanto científica la antropología de la medicina de Lain emerge de una concreta coyuntura histórica de la ciencia. En medicina, el positivismo naturalista de la segunda mitad del siglo XIX estudiaba la enfermedad humana desde prescripto y métodos utilizados en el laboratorio y en el análisis de la materia cósmica (HC II, 684). Lain reconoce los procesos que el naturalismo logró en la lucha contra la enfermedad, pero encuentra que tal postura científica dio lugar en la década de 1890 a una rebelión de los enfermos europeos. Durante la revolución industrial, el estrés social se intensificó hasta un grado insostenible para el individuo, incapaz - piensa Lain - de tolerar la tensión de todos los días a causa de una crisis histórica que la necesidad de un sistema de creencias firmes (Rime 220-21; MA 158-59). Surgió la necesidad de humanizar la medicina. La presión sobre el paciente aumenta con la primera Guerra Mundial (1914-18) producida por la crisis de las creencias. En Austria y Alemania, filósofos y médicos aplican la antropología filosófica a la medicina. El cuidado de los heridos en la guerra conlleva a varias escuelas de médicos de la necesidad de reformar la medicina de raíz. Percatanse del excesivo naturalismo que ha angustado el horizonte

DIA

MES

AÑO

FOLIO

1: (S/F). Urv.cat. Recuperado el 15 de Marzo de 2024, de https://www.marco.urv.cat/media/upload/domain_226/archivos/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A1gica.pdf.

2: (S/F). Sid.cu. Recuperado el 15 de Marzo de 2024 de <http://scielo.sld.cu/pdf/san/v17n10/san141710.pdf>.

3: (S/F). fundacionpfizer.org. Recuperado el 15 de Marzo de 2024, de http://www.fundacionpfizer.org/sites/default/files/ars_Medica_jun_2008_volo7_numo2_190_la_antropologia_Medica_de_Pedro_lain_entralgo.pdf.